
Kairos Palestine 

Appel de Noël 2023 
 

 

« La mission de l’Église est une mission prophétique qui proclame la Parole de Dieu dans le 

contexte local et dans les événements quotidiens, avec audace, douceur et amour pour tous. Si 

l’Église prend un parti, c’est celui de l’opprimé. Elle se tient à ses côtés, de même que Jésus 

s’est mis du côté du pauvre et du pécheur qu’il a appelé à se repentir, à vivre et à retrouver la 

dignité que Dieu lui a donnée et dont personne n'a le droit de le priver. » 

Document Kairos Palestine, Un moment de vérité, chapitre 3.4.1  
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Introduction 

 

 

Dans cet Appel de Noël 2023, Kairos Palestine veut attirer l'attention sur la situation terrible et 

tragique que vivent les Palestiniens de Gaza. Cette lettre propose des réflexions théologiques et 

des prières pour inspirer une solidarité plus profonde et des actions plus significatives.  

Parce que cette actualité est loin d'être normale, bien loin même de la soi-disant « normalité » 

de ce que pourrait vivre un peuple soumis à une occupation brutale, les Palestiniens vivent dans 

une situation permanente de Vendredi et de Samedi Saint. Comme les premiers disciples de 

Jésus, nous sommes désemparés, nous nous sentons impuissants et abandonnés, même par 

certains de nos amis. Les habitants de Gaza amènent leurs enfants à l'église pour les faire 

baptiser, inquiets qu’ils sont à l'idée qu'ils pourraient ne pas survivre au génocide qu’Israël est 

en train de leur infliger. Il y a des jours où notre seul réconfort est de nous retrouver les uns 

avec les autres et dans la perception partagée que Jésus, lui aussi, a été victime de la violence 

et de la brutalité d’un occupant. Lui aussi a été brutalisé, torturé, assassiné. 

Et pourtant nous avons faim de la joie de Noël. Nos enfants aussi en ont besoin. 

Mais cette année, nous n'illuminerons pas de sapin sur la place de la Mangeoire à Bethléem. 

Les projets pour un grand défilé ont été annulés. Nous allons simplement, à la fois comme acte 

d'adoration et comme acte de résistance, nous retrouver dans nos églises pour la veillée de Noël 

pour y accueillir la Parole faite chair et qui continue à vivre parmi nous, pleine de grâce et de 

vérité. 

Nous avons besoin de vous, de vos prières, et de votre solidarité. Cette année, nous vous 

demandons d'agir concrètement et d’insister auprès des puissances qui nous gouvernent pour 

qu’elles ouvrent un chemin qui mène à une paix juste. Envoyez-nous le texte et/ou les photos 

des actions que vous aurez entreprises, les lettres que vous aurez envoyées, les sermons que 

vous aurez entendus, les messages que vous aurez postés sur les réseaux sociaux… C’est cela 

que nous attendons de vous. 
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Le rôle de l'Église est de défendre les faibles et les pauvres. 

Rifat Kassis 

 

Le 1er novembre 2023, consternés par la guerre génocidaire qu’Israël mène contre Gaza et le 

peuple palestinien, des membres de Kairos Afrique du Sud et de Kairos Palestine ont publié 

une « Lettre ouverte aux dirigeants et aux membres des Églises des États-Unis, d'Europe et de 

la grande famille œcuménique » pour leur demander pourquoi leurs Églises gardaient le silence 

devant ces crimes de guerre et ces crimes contre l'humanité. Nous avions écrit : « La plupart 

des Églises d'Europe et des États-Unis semblent ne pas avoir désavoué leur histoire coloniale 

et raciste ». 

C’est à se demander, en ce temps de Noël, pourquoi il y a des Églises qui se mettent du côté des 

oppresseurs et négligent les opprimés. Est-ce dû à une interdépendance des structures 

religieuses et politiques du pouvoir ? Est-ce parce que des dirigeants politiques ont choisi des 

institutions religieuses pour donner une légitimité à leur pouvoir et que, de leur côté, des Églises 

ont cherché à obtenir protection et privilèges de puissants dirigeants séculiers ? 

 

 

S’est-on servi de doctrines et d’interprétations théologiques pour permettre à des détenteurs du 

pouvoir de maintenir leur contrôle et de se servir de textes religieux pour justifier leurs systèmes 

oppressifs et de carrément anéantir les dissidents et les faibles ? 

Est-ce parce qu’elles craignaient d'être persécutées ou de perdre de leur influence que des 

Églises se sont senties obligées de s'aligner sur ceux qui détiennent le pouvoir, en vue de 

protéger leurs propres intérêts et leurs fidèles ou d’éviter d'être elles-mêmes persécutées, -au 

point de compromettre leurs principes moraux ? 
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Est-ce parce que les régimes d’oppression sont si puissants et si largement acceptés, avec une 

propagande qui contrôle le domaine public, les médias et les institutions politiques, que les 

Églises ont hésité à remettre en question des idées dominantes par peur de se retrouver elles-

mêmes isolées ou punies, étiquetées ou dénoncées ? 

Ceci dit, il nous faut reconnaître aussi que, si des Églises ont rejoint le camp des oppresseurs et 

déshumanisé les opprimés, nombre de responsables religieux et de communautés chrétiennes 

se sont activement engagés en faveur de la justice et de l'égalité, et ont défendu les droits des 

pauvres et des opprimés. Kairos Palestine les salue et se tient à leurs côtés. Merci pour le prix 

de votre solidarité. 

 

 

Rifat Kassis est engagé depuis de nombreuses années dans la résistance palestinienne 

non violente. Il a fondé la section palestinienne de Défense des enfants International 

(DCI) et en a été le président mondial à Genève. Il est cofondateur du Groupe de 

tourisme alternatif, a été directeur exécutif des UCJG et a fondé la Campagne de 

l'olivier des UCJG /UCJF. Il a également travaillé en Asie centrale comme représentant 

de divers organismes d’aide œcuménique, a dirigé le programme EAPPI du COE, et a 

été directeur national de la Fédération luthérienne mondiale en Jordanie. Co-auteur du 

document Kairos Palestine, il a été le coordinateur de cette initiative et est aujourd’hui 

coordinateur de Kairos mondial pour la Justice. Auteur de deux livres, il a contribué à 

la publication de 16 autres ouvrages.  

 

 

 

 

 

 

 

 

« Nous disons que « les paroles sont importantes ». Les mots dont l’Église se sert 

disent beaucoup sur elle et sur sa réponse aux défis du quotidien. Nous demandons 

instamment à nos frères et sœurs de ne pas utiliser des paroles qui adoucissent la 

brutalité des crimes commis envers les Palestiniens. Si l’Église refuse de qualifier 

d’apartheid les lois et les actes d’Israël, elle contribue à la poursuite de 

l’apartheid. » 

 

Dossier sur l’Apartheid israélien  

Un appel pressant aux Églises du monde entier 

Chapitre 5, p 14 

- - - - - - - - -  
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Premier dimanche de l’Avent 
Révérend Dr. Munther Isaac 

 

« En ce temps-là parut un décret de César Auguste pour faire recenser le monde entier. » 

(Luc 2,1) 

Les célébrations de Noël sont annulées cette année à Bethléem. Il n'y aura ni sapin illuminé, ni 

défilés dans les rues, ni festival, car il n'est pas possible de célébrer ou de se réjouir lorsque nos 

familles et nos concitoyens de Gaza se font massacrer et sont soumis à un nettoyage ethnique. 

L'heure est au deuil. C'est un temps de lamentation. L'Empire a anéanti nos vies, nos maisons, 

nos espoirs et nos rêves. 

Si nous réfléchissons au véritable sens de Noël, il apparaît que son contexte est exactement cela. 

Selon Luc, la toile de fond de la naissance de Jésus est un recensement imposé par un César 

impitoyable, à des fins de domination et d'impôt. Le recensement a tout perturbé. Comme 

beaucoup de gens, la sainte famille a dû se déplacer pour se faire enregistrer, sinon elle aurait 

été exposée aux représailles de l'armée de César pour « infraction à la loi ». Pour les Palestiniens 

que nous sommes et qui vivent sous un régime d’apartheid, c’est une expérience qui nous est 

très familière. Permis, cartes d'identité et cartes magnétiques sont pour nous un vocabulaire 

courant qui fait partie de notre quotidien. Ce sont les outils de domination, de ségrégation et de 

contrôle de l'Empire.  

Nous voyons avec horreur et agonie les enfants qui sont retirés l’un après l’autre des décombres 

du génocide à Gaza, et cela nous fait penser au massacre impitoyable des enfants de Bethléem 

par l'Empire d’alors. Un rappel de plus de l’actualité du récit de Noël.  

Nous ne ferons pas la fête, il est trop difficile de se réjouir. Nous avons peur. Nous sommes 

brisés, ébranlés. Mais le récit de Noël nous rend Dieu plus proche dans l’état de rupture et de 

désespoir que nous traversons. Noël, c’est la solidarité de Dieu avec nous. Jésus est né au milieu 

des occupés et des opprimés. Il était encore dans le ventre de sa mère quand il a fait le voyage 

de Nazareth à Bethléem sur ordre de l'Empire. Tout petit bébé, il est devenu un réfugié quand 

sa famille a fui en Égypte. Noël, c’est la solidarité de Dieu avec ceux qui sont opprimés et 

humiliés. Jésus est devenu homme dans un monde déshumanisé afin de reconstruire notre 

humanité, notre dignité et notre valeur.  

 

 

Le Rév. Munther Isaac est un chrétien palestinien qui est pasteur, théologien, 

écrivain, conférencier, blogueur et, plus important encore, marié et père de 

famille. Il est actuellement pasteur de l'église luthérienne « de Noël » à Bethléem 

et doyen académique du Bethlehem Bible College. Il est également directeur des 

conférences très suivies de « Christ au Checkpoint », membre du conseil 

d'administration de Kairos Palestine, et auteur du livre « L’autre côté du mur » 

qui sera bientôt disponible en traduction française.  
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Prière : 

Dieu, bénis le recensement que le monde effectue cette année pendant le temps de l'Avent 

quand, jour après jour, il fait le décompte des vies perdues et donne le nom de chacune des 

victimes. Donne-nous ton Esprit qui nous fera monter de notre deuil vers la recherche 

active de la justice. Au nom de Celui qui a persévéré jusqu'à la fin, notre Seigneur Jésus. 

Amen. 

 

Action : 

Cette semaine, écrivez une lettre ou envoyez un courriel à vos élus, en décrivant brièvement 

la situation et en demandant qu’ils s’engagent en faveur d’une paix juste et durable. Merci 

de mettre Kairos Palestine en copie de toute correspondance (kairos@kairospalestine.ps ). 

 

  

mailto:kairos@kairospalestine.ps
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Deuxième dimanche de l’Avent 

Yousef AlKhouri 

 

Marie dit alors : « Mon âme exalte le Seigneur et mon esprit s’est rempli d’allégresse à cause 

de Dieu, mon Sauveur, parce qu’il a porté son regard sur son humble servante. Oui, 

désormais, toutes les générations me proclameront bienheureuse, parce que le Tout Puissant 

a fait pour moi de grandes choses : saint est son Nom. Sa bonté s’étend de générations en 

générations sur ceux qui le craignent. Il est intervenu de toute la force de son bras : il a 

dispersé les hommes à la pensée orgueilleuse ; il a jeté les puissants à bas de leurs trônes et 

il a élevé les humbles ; les affamés, il les a comblés de biens et les riches, il les a renvoyés les 

mains vides » (Luc 1, 46-53). 

 

 

Dieu se tient du côté des opprimés et des marginalisés. Marie connaît son Dieu et sait où il se 

tient. Sa prière ne relève pas d’une spiritualité narcissique et introvertie, elle est plutôt le reflet 

du désir collectif d'une intervention de Dieu en vue de la libération de son peuple. Son chant 

est une magnifique déclaration de louange à ce Dieu qui élève les humbles et les doux. Il est un 

manifeste sociopolitique et spirituel éloquent. L'expression d'une compréhension profonde du 

Royaume de Dieu, un monde sens dessus dessous. 

Le monde dans lequel vit Marie n'est pas différent de celui que connaissent les Palestiniens au 

21ème siècle. L'Empire romain occupait la terre des Juifs palestiniens, le peuple de Marie, et les 

persécutait. L'Empire a mobilisé sa rhétorique pour justifier leur exploitation et leur massacre 

en masse. Marie et Joseph ont été déplacés de force et ont dû fuir loin du génocide perpétré par 

Hérode contre les enfants de Bethléem. L'Empire a torturé son fils, notre Seigneur Jésus, et l'a 

finalement crucifié. Les Palestiniens d’aujourd'hui sont victimes d’une violence semblable 

perpétrée par l'empire colonial israélien. Ils sont également victimes d'une rhétorique qui se sert 

de la religion et de la Bible comme d’armes contre eux.  

Le Magnificat de Marie est une consolation pour tous les peuples opprimés, et certainement 

aussi pour les Palestiniens. Il est un avertissement prophétique pour les chrétiens qui célèbrent 

les puissants et les riches. Dieu ne se tient pas du côté des nations qui s'appuient sur leur 

puissance militaire et médiatique. Il se révèle et exprime sa solidarité avec les humbles, ceux 

que l’Empire écrase et pousse de côté. 

 

Yousef Al Khouri est un théologien et un militant chrétien palestinien. Il 

est professeur d’études bibliques au Bethlehem Bible College et membre 

du conseil d’administration de Kairos Palestine et de « Christ au 

checkpoint ». 
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Prière :  

Seigneur Dieu, donne-nous l’esprit de service de Marie afin que nous aussi puissions te 

dire OUI, la vision de Marie afin que nous puissions envisager un monde sens dessus 

dessous, et le courage de Marie pour proclamer ce qui est vraiment Ta volonté et Ton mode 

d’action. Amen 

 

Action : 

Demandez à votre communauté d’Église de s’informer et de participer au mouvement non-

violent palestinien BDS : Boycott, Désinvestissement et Sanctions. 

Vous trouverez des informations sous https://www.bdsfrance.org/ et le dossier sur 

l’apartheid israélien préparé par Kairos Palestine et Kairos Mondial pour la Justice sur le 

blog des Amis de Sabeel France avec ce lien : 

 https://drive.google.com/file/d/1tzEzhZN2MyxxAbXHkZXoT8FtOBmV09M-/view 

Merci de nous tenir informés de toutes vos actions (kairos@kairospalestine.ps). 

 

  

https://www.bdsfrance.org/
https://drive.google.com/file/d/1tzEzhZN2MyxxAbXHkZXoT8FtOBmV09M-/view
mailto:kairos@kairospalestine.ps
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Troisième dimanche de l’Avent 

Mays Nassar 

 

Il y avait dans le même pays des bergers qui vivaient aux champs et montaient la garde 

pendant la nuit auprès de leur troupeau. Un ange du Seigneur se présenta devant eux, la 

gloire du Seigneur les enveloppa de lumière et ils furent saisis d’une grande crainte. L’ange 

leur dit : « Soyez sans crainte, car voici, je viens vous annoncer une bonne nouvelle, qui sera 

une grande joie pour tout le peuple : Il vous est né aujourd’hui, dans la ville de David, un 

Sauveur qui est le Christ Seigneur ; et voici le signe qui vous est donné : vous trouverez un 

nouveau-né emmailloté et couché dans une mangeoire. » Tout à coup il y eut avec l’ange 

l’armée céleste en masse qui chantait les louanges de Dieu et disait : « Gloire à Dieu au plus 

haut des cieux, et sur la terre paix pour les hommes, ses bien-aimés. » (Luc 2, 8-14) 

 

Au moment où j'écris ces lignes, nous sommes au 39ème jour de la guerre injuste et dévastatrice 

menée contre Gaza. La situation tant à Gaza qu’en Cisjordanie ne cesse de se détériorer. Chaque 

jour, nous nous demandons s’il est possible qu’elle empire encore, pour découvrir le lendemain 

de nouvelles scènes d'attaques, de massacres, de destructions, d’arrestations violentes, de 

harcèlements et d'assassinats ciblés. Chaque jour se révèle plus éprouvant que celui qui l’a 

précédé. 

Face à une réalité aussi sombre, le rythme de nos vies de Palestiniens a été totalement 

bouleversé. Nos journées sont rongées par une colère, une tristesse, et une peur indescriptibles. 

Toutes ces émotions finissent par nous paralyser au point que nous en venons à nous demander 

s'il existe encore quelque espoir auquel nous cramponner. 

Une amie bien chère m'a transmis un jour un vœu que je garderai toujours en mémoire. Elle 

m’a dit : « Mays, je te souhaite de petits rayons d'espoir pour chaque jour de ta vie ». Le temps 

est venu pour nous d'ouvrir grands les yeux pour chercher des sources d'espoir qui nous auraient 

échappé. Je pense à cette photo montrant le Dr Ghassan Abu Sittah et d'autres membres du 

personnel médical de l'hôpital AlAhli de Gaza, souriant alors qu'ils opèrent une fillette qui a été 

blessée et témoignant d'une formidable résilience soulignée par la légende sous la photo : 

« Toujours aussi forts ». Ou à ces journalistes qui ont perdu leur famille et leur maison, mais 

continuent leur travail pour informer sur ce qui se passe à Gaza. Ou encore aux Camps Breakers, 

ces danseurs qui, en dépit de toutes les calamités, continuent à se produire et à former des 

enfants à Gaza, leur apportant un réconfort par la danse dans les écoles de l'UNRWA (un 

organisme des Nations Unies) où ils sont censés être à l’abri. 

Et ici dans les Territoires occupés de Cisjordanie, il y a tous les récits sur les Palestiniens de 

Massafer Yatta, les plus vulnérables de toute la région mais qui restent inflexibles et refusent 

d’abandonner leurs terres et leurs maison malgré la violence quotidienne des colons, les 

restrictions qui leur sont imposées, les ordres de démolitions et leur mise en œuvre.  

Pour la Palestinienne que je suis, ces récits me font penser à la parole de l’ange aux bergers 

quand il leur a annoncé la naissance de notre Sauveur Jésus-Christ : « Soyez sans crainte ! » Au 
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milieu de tant de défis, ces exemples sont pour moi des sources d'espoir et de patience, dans la 

certitude que cette injustice ne durera pas. Par notre résilience, nous enseignons la vie au reste 

du monde. 

Mays Nassar est une Palestinienne chrétienne de Beit Jala. Engagée avec conviction 

dans la défense de la justice et des droits humains pour tous les Palestiniens, Mays a 

joué un rôle important dans la coordination et la mise en œuvre de projets répondant à 

la mission et aux valeurs de Kairos Palestine. Elle est également engagée avec passion 

dans des projets sociaux pour enfants handicapés. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Prière :  

« Rayons d'espérance », notre Seigneur, Ouvre les yeux remplis de larmes et les cœurs brisés 

de nos sœurs et frères palestiniens, afin qu'ils puissent voir les rayons d'espérance qui les 

entourent. Fais que nous, leur famille, puissions leur offrir la lumière de ton amour, à eux et 

à d’autres, d’une manière concrète et pratique. Au nom de Celui qui est Lumière du monde, 

notre Sauveur Jésus. 

Action : 

Si l'Eucharistie vous est donnée aujourd'hui, portez avec vous la famille d'un des enfants 

tués dans les bombardements sur Gaza, et/ou recevez la communion comme un acte de 

solidarité avec les Palestiniens, musulmans et chrétiens, qui ne peuvent se rendre dans leurs 

lieux de prière à cause des barrages israéliens. En guise de préparation, partagez avec vos 

amis le sermon prêché par le pasteur Munther Isaac le 28 octobre 2023 à l'église luthérienne 

de Noël à Bethléem : « Dieu est sous les décombres ». Et n'hésitez pas à nous faire part de 

votre expérience par courriel à kairos@kairospalestine.ps 

  

https://sojo.net/articles/god-under-rubble-gaza
mailto:kairos@kairospalestine.ps
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Quatrième dimanche de l’Avent 

Shireen Awwad Hilal 

Alors Hérode, se voyant joué par les mages, entra dans une grande fureur et envoya tuer, 

dans Bethléem et tout son territoire, tous les enfants jusqu’à deux ans, d’après l’époque qu’il 

s’était fait préciser par les mages. Alors s’accomplit ce qui avait été dit par le prophète 

Jérémie :  Une voix dans Rama s’est fait entendre, des pleurs et une longue plainte : c’est 

Rachel qui pleure ses enfants et ne veut pas être consolée, parce qu’ils ne sont plus.

 (Matthieu 2, 16-18) 

 

Quand nous célébrons Noël à Bethléem en Cisjordanie, et quelles que puissent être les 

difficultés de la vie, nous nous concentrons habituellement sur la famille et sur la joie et 

l'émerveillement de nos enfants quand nous évoquons la naissance de l'enfant Jésus, le Prince 

de la paix. Mais n'oublions pas que Jésus est né dans la dure réalité d’une occupation militaire 

par l'Empire romain ! 

Cette année, nous voilà précipités dans la tragédie de Gaza. Début novembre, à l'heure où j'écris 

ces lignes, il y a déjà plus de 4 000 enfants parmi les 11 000 tués de Gaza. Des familles entières 

ont été massacrées. Nous assistons à la répétition constante du massacre des Innocents. Tout 

comme Rachel, nous ne trouvons pas de consolation. Nos cœurs, comme le sien, sont brisés par 

la destruction effrayante et violente de tant de vies, et parmi eux tant d’enfants qui avaient tant 

de possibilités de bonheur devant eux. 

Au cours de ce mois, Gaza a connu des moments d’extrême violence, de destruction et de 

terreur. Plus d'un million de personnes ont quitté leur foyer pour chercher ailleurs un endroit 

sûr. Ce mouvement massif de population nous rappelle la Nakba, la catastrophe de 1948. C’est 

comme si l'histoire se répétait. Et leur fuite nous fait penser aussi à la fuite de la Sainte Famille 

il y a deux mille ans. À nouveau aujourd'hui, tous ces gens déracinés vivent dans l’insécurité, 

sans lieu où ils pourraient vivre en sécurité. 

Rejoignez-nous dans nos prières pour ceux qui sont en deuil et vivent dans la peur.  Puissions-

nous un jour connaître une paix véritable, fondée sur des bases solides, et non provisoires. Une 

paix fondée sur la justice et non sur la peur. Amen. 

 

Shireen Awwad Hilal a commencé sa carrière comme enseignante à l'école 

évangélique luthérienne de Beit-Sahour, puis est devenue secrétaire 

administrative à Life Agape-Jérusalem, ensuite administratrice de Beit Al Liqa 

à Beit-Jala avant de rejoindre le Bethlehem Bible College. Shireen y a été 

doyenne des étudiants et aussi chargée de cours. Elle est aujourd'hui directrice 

de Bethlehem Bible College Community & Outreach. En même temps elle est 

animatrice dans le travail auprès des femmes et engagée dans un travail auprès 

des jeunes qui œuvre pour la préservation des droits, la réconciliation et la 

formation.  
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Prière : 

Seigneur, dans notre peur et à travers nos larmes, nous t’appelons avec le prophète Isaïe 

afin que tu déchires les cieux et que tu descendes pour faire connaître ton nom à tes 

adversaires, afin que les nations tremblent devant toi. Dans cette attente, fortifie-nous pour 

que nous fassions connaître ton Nom à travers la logique de l'amour du Christ, par des 

actes audacieux de résistance non violente. Au nom du Prince de la paix. Amen. 

 

Action : 

Si une manifestation appelant à la liberté pour les Palestiniens et au respect des droits 

humains a lieu près de chez vous, descendez dans la rue. Sinon écrivez encore une lettre 

ou envoyez encore un courriel à vos élus pour demander la fin de l'apartheid israélien et 

la fin du génocide qui prend toujours plus d’ampleur. N'hésitez pas à nous faire part de ce 

que vous avez entrepris cette semaine en nous envoyant un courriel à 

kairos@kairospalestine.ps 

  

mailto:kairos@kairospalestine.ps
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Jour de Noël 

Salutation du Patriarche Mgr Michel Sabbah 

 

L’ange leur dit : « Soyez sans crainte, car voici, je viens vous annoncer une bonne 

nouvelle, qui sera une grande joie pour tout le peuple » (Luc 2, 10). 

 

Christ est né, le Verbe de Dieu s’est fait chair et il a vécu parmi nous. 

Réjouissons-nous ! 

 

Joyeuse et Sainte fête de Noël à tous ! En cette année de guerre à Gaza et dans les cœurs de tant 

de gens partout dans le monde, nos vœux de Noël sont pour la paix et la justice : à Gaza, dans 

toute la Palestine, en Israël, et dans le monde entier. La bonne nouvelle des anges, au milieu de 

la mort qui sévit aujourd'hui, c’est la Paix, c’est la Justice. 

« Au commencement était le Verbe, et le Verbe était tourné vers Dieu, et le Verbe 

était Dieu. Il était au commencement tourné vers Dieu. Tout fut par lui, et rien 

de ce qui fut ne fut sans lui. En lui était la vie, et la vie était la lumière des 

hommes » (Jean 1, 1-4). 

C’est le profond mystère de Noël. Au commencement était le Verbe, et le Verbe était Dieu… et 

le Verbe est devenu un être humain, comme nous. 

Au commencement était le Verbe. Dans la profondeur des temps, dans l'éternité de Dieu, nous 

méditons le mystère de Noël, le mystère de Dieu qui dépasse tout entendement. Dans cette 

lumière éternelle, nous tournons aussi nos regards vers le mystère de la mort dans notre Terre 

Sainte. Des milliers de demeures en ruines ! L'être humain en ruines ! La mort de Gaza atteint 

et remplit les cœurs de toute la Palestine. Nous voici déchirés devant le sublime mystère de 

Dieu, et devant le mystère de la mort qui lui est contraire, à Gaza, en Palestine et en Israël. 

Au commencement était le Verbe. Dieu a créé l'homme et la femme bons, à son image et à sa 

ressemblance. Nous voici aujourd'hui à Bethléem, en ce jour de Noël, dans le silence. Dieu est 

amour, et pourtant l'humanité, créée par Dieu à son image, est devenue meurtrière de ses frères 

et sœurs à Gaza et ailleurs. Tel est le mystère que nous méditons en ce jour de Noël. Les deux 

réalités s'entremêlent : Dieu tout-puissant, son amour infini, source de justice et de paix ; et 

l’humanité, œuvre de sa main, qui hait et qui tue. Ils portent des armes de mort et de destruction 

et anéantissent ce que Dieu a créé. Palestiniens ou Israéliens, Dieu les a créés, et Il les aime. 

Tous sont pareillement des êtres humains, pareillement aimés de Dieu, pareillement enfants du 

même Père qui est aux cieux. À Gaza, il semble ne pas en être ainsi.  

Dans les profondeurs de la joie de Noël, nous voyons la vie et la mort, la détresse et la douleur. 

Nous entendons le message des anges : Joie pour tout le peuple ! Mais c’est la mort que nous 

voyons à Gaza et dans les cœurs des humains. L’être humain est pareillement détruit chez les 
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Israéliens et chez les Palestiniens. L’un est opprimé, l’autre est oppresseur. Tous pareillement 

êtres humains, et cependant tous deux détruits.  

En ce jour de Noël cette année, nous prions, nous louons Dieu, nous disons merci à Dieu pour 

son amour infini, car il nous a envoyé son Fils, son Verbe éternel, pour qu’il devienne un être 

humain né sur notre terre. Sa naissance est une source de joie pour le peuple tout entier, pour 

l'humanité toute entière. Mais à Gaza, les humains, brisés, pleurent et sont incapables de se 

réjouir. Nous prions et nous nous prosternons devant le mystère de l'amour de Dieu, et nous 

demandons la miséricorde pour ceux qui meurent : pour tous, des deux côtés. Nous demandons 

miséricorde pour le Palestinien qui meurt, qui est tué pour la simple raison qu'il se trouve sur 

sa terre et dans sa maison. C'est l’unique raison de toutes les tragédies du peuple palestinien. Ils 

sont sur leur terre, mais Israël leur dit : « Partez, et vous vivrez en paix. » Mais pourquoi 

devraient-ils quitter leurs foyers ? Comment un peuple aurait-il le droit de dire à un autre 

peuple : Quittez votre terre et votre maison si vous voulez vivre et être en sécurité ? La 

communauté internationale sait depuis longtemps ce qui revient aux Palestiniens et ce qui 

revient aux Israéliens, mais elle est toujours restée silencieuse et complice. Aujourd'hui encore, 

face au génocide de Gaza, elle ne bouge pas. 

Et pourtant notre message en ce Noël, proclamé au milieu des ruines, des douleurs et de notre 

confusion face au mystère de l'humanité qui tue et au mystère de Dieu venu réconcilier cette 

humanité avec lui, notre message reste celui-ci : Priez et cherchez la vérité en cette Terre sainte. 

Votre parole de vérité à vous tous qui aimez cette Terre sainte, votre parole de vérité nous 

libérera et éloignera la mort de notre terre. Notre message est un message d'espoir fermement 

ancré dans notre foi en Dieu. Nous, membres de Kairos Palestine, nous continuons d’attendre 

le moment de la manifestation de Dieu sur notre terre. Il viendra, il nous donnera la paix et la 

justice. Noël en soi est un Kairos, un temps où la Parole de Dieu nous visite pour effacer la mort 

et toute forme d'oppression. Nous pleurons avec la population de Gaza. Nous essayons de leur 

annoncer la nouvelle joie de Noël. Nous leur disons : Allumez une bougie à la flamme 

tremblotante au milieu de vos ruines. Dieu viendra. L'amour et la justice de Dieu l'emporteront 

sur le mal de l'humanité. 

« Et le Verbe s’est fait chair et il a habité parmi nous et nous avons vu sa gloire, 

cette gloire que, Fils unique plein de grâce et de vérité, il tient du Père » (Jean 

1, 14). 

 

 

 

+ Le patriarche émérite Michel Sabbah a été le patriarche latin de Jérusalem 

de 1988 à 2008. Il a été au service de l’Église et de la nation palestinienne au 

niveau local et international. Il est président de l'initiative chrétienne 

palestinienne Kairos Palestine, et l'un des auteurs du document Kairos Palestine 

« Un moment de vérité » publié en 2009. Il est engagé aujourd’hui dans le 

dialogue interreligieux et soutient le pluralisme, l'égalité et la préservation de 

la dignité humaine. 
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Prière : 

Nous louons ton nom, ô Dieu. Tu es Saint, trois fois Saint, l'Alpha et l'Oméga. Puisse notre 

espérance être affermie aujourd'hui et nos forces renouvelées par la célébration de la 

naissance de Jésus, par qui tu as établi ta demeure dans notre monde d’êtres mortels. Amen.  

 

Action : 

Préparez une fête palestinienne pour célébrer la naissance de Jésus en communion avec 

vos frères et sœurs chrétiens de Palestine. Invitez des amis à s’y associer. Puis priez 

ensemble pour la fin des hostilités en Palestine-Israël et pour que s’établisse une paix juste 

et durable.  

 

 

 

 

 

Traduit par les Amis de Sabeel France 

 


